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不必厉声斥责购天价房的家长

不妨拿治“酒驾”决心治理公务接待

浮光掠影

媒体观察

新闻聚焦

@今日烟台

@今日烟台

烟烟台台微微信信圈圈子子 微微博博烟烟台台早早知知道道

隔周掖生

北京市五道口的房子10万元
每平方米。其实，这是北京海淀区
五道口的学区房，37平方米预售
价350万元，均价为10万元每平方
米。而五道口能有如此天价房的
出现，关键在于它的属性———“学
区房”。

学区房均价10万元一平米，
价格之高让人咂舌，不少人由此
就责怪家长被急功近利的想法冲
昏了头脑。其实，把板子全打在买
天价房家长的身上并不妥当。当
下绝大多数家庭都只有一个孩
子，家长会尽各种努力给孩子最
好的教育资源，甚至有些矫枉过
正，因为大家都明白，应试教育大
背景下以分数论英雄。就像很多
人呼吁给孩子们减负，但平日还

是常见背着大书包，提着小提琴
穿梭在各辅导班之间的孩子，双
休日不得闲，甚至比上学时还忙
碌。

“现在竞争那么激烈，一件事
即使只有1%对孩子有用，家长都
会抢着去做，更不用说这么重要
的选择小学。”一位家长的想法很
有代表性。如果孩子进不了一个
好学区或者好小学，可能就进不
了好初中；进不了好初中，就考不
上好高中；考不上好高中，就考不
上好大学；考不上好大学，就找不
到好工作。相信，这是不少家长的
共识。

再者，天价学区房虽然价格
听上去高得令人望而生畏，对于
它的升值空间，还是毋庸置疑的。
只要学校不搬走，学区房就会持
续升值，即使拆迁，补偿款也是按

市场价走的。而且，如同整个北京
房屋的价格走势，一段时间的价
格下跌之后，就是一段时间更明
显的上涨、反弹，学区房也是如
此。这也是学区房火热的重要条
件，买了学区房，等孩子毕业升学
后，又升值，赚一笔钱，何乐而不
为？

说到底，学区房的形成折射
出中国教育资源的失衡，小城市
的优质教师被调到大城市发展，
普通学校的优质教师调动到重点
学校，最终导致优质师资过度集
中。学校和学校之间差距太大，为
了能够让自己的孩子拥有一个好
的学习环境，只要家庭经济条件
许可，许多家长都会走选择“学区
房”的路径。

根据北京市教委规定，义务
教育阶段招生采取“免试、就近原

则”，各小学依据所划服务片，首
先接受片内学生，保证片内每个
适龄儿童都能入学。但一个不容
忽视的客观现状是，北京的教育
资源、质量相差颇大。

本来“免试、就近原则”是很
人性化的举措，也体现了以人文
本的思想。但客观上由于优质资
源的集中，导致人们趋之若鹜地
都想让孩子享受优质教育资源，
这反而进一步加重了教育资源的
分配不公。“学区房贵过别墅”这
一社会热点现象的出现，就是这
一“需求矛盾”的真实生动写照。

教育不是竞技，没有起跑线，
也谈不上输在起跑线上。唯有实
现中小学教育资源适度均衡以及
素质教育的广泛推进，才能让家
长不再焦虑，才能避免学区房的
价格越炒越高。

北京五道口学区房均价10万元每平方米，学区房是房地产市场的衍生品，同样
也是现行教育体制下的一个独特现象。其实不光在北京，烟台的学区房同样炙手可
热，为了让孩子享受到最好的教育资源，家长们可谓是想尽一切办法。但家长焦虑的
背后，或许正是教育资源不平衡的体现。

13岁杀人
新闻回放：遇害的周某13岁，

与不满13岁的覃某，是广西省南
丹县里湖瑶族乡仁广小学六年级
同班同学，平时两人关系比较好，
且两家同住一条街，相隔不足150

米。覃某因同学们喜欢与周某玩
耍，并曾议论她不及周某漂亮，因
而对周某心生嫉恨。

《钱江晚报》评：嫉妒是人的
本能，本能失控，嫉妒恶性膨胀，
才导致了悲剧。人需要学习控制
本能、管理本能。学校、班级，就
是学习的场所，学校的教育活动
应该让孩子学会管理自己的情
绪。因为报道很简略，我们无从
知道，两个孩子的学校在“育人”
方面是怎么做的，我们只看到本
能失控的结果。

你比我漂亮，我就让你消
失。在复旦投毒案和其他案件
中，我们都能或多或少看到这种
思维方式。在平常的生活中，这
种思维方式也很普遍，只是表现
形式不那么极端、刺激，不容易
引起人们的注意，而一旦引起关
注，悲剧已经不可挽回。改变只
讲竞争不讲合作的社会运作方
式，是社会管理者、制度设计者
以及教育者的责任。

教育尽到责任，即使不能避

免某些恶性事件的发生，但有可
能减轻其恶性程度，减轻其后果。

微博骂校长
新闻回放：因嫌学校饭菜质

量差，深圳市第二高级技工学校
一名学生在微博上指校长与食
堂存在利益输送，还爆了粗口。
校方将这些言论打印，让涉事学
生签字确认后，将其开除。

《晶报》评：这种做法不仅
剥夺了一个孩子自由发表意
见的权利，也粗暴践踏了一名
学生的受教育权。同时，这种

“杀鸡儆猴”的狠招也会让其
他学生噤若寒蝉，如此扭曲的
言传身教，更将在孩子们心中
留下巨大阴影，让他们对质疑
和批判充满恐惧，让他们从小
就习惯听话和顺从。

老师施教于学生，但不可凌
驾于学生的权利之上，更无权对
不顺自己心意的学生滥施处罚。
具体到深圳市第二高级技工学校
开除骂校长的学生一事，或许这
名学生的言语有不当之处，但这
不正是考验学校施教能力的时候
么？如果学生言语行事皆无可挑
剔，各种道理都明了于心，还要学
校和老师干什么？更何况，培养学
生的质疑精神正是教书育人者的
职责所在，开除学生的做法不仅
是失职，更是对现代教育理念的
亵渎。

所以，对于开除学生的决
定，深圳市第二高级技工学校有

必要再评估。相关教育主管部门
也有必要及时介入此事，给被粗
暴剥夺受教育权的孩子一个说
法，给培养质疑和批判精神的教
育理念一个说法。

拾金求报
新闻回放：发现乘客失物及

时归还或上交，这是出租车司机
应有的职业道德。然而，安徽芜湖
市一名的哥在归还乘客遗失的手
机前，竟索要500元报酬，理由是

“乘客手机贵”。乘客无奈给钱要
回手机，心寒之余举报了他。

《北京晨报》评：从法理上
看，《物权法》第112条规定“权利
人领取遗失物时，应当向拾得人
或者有关部门支付保管遗失物
等支出的必要费用”；从情理上
讲，出租车司机在归还乘客遗失
物的时候，需要付出一定的劳
动，期间还会影响正常的营运。
因此，“拾金求报”作为的哥的一
种利益表达，并不违法；然而，索
取酬金的具体数额确实值得商
榷，的哥“坐地起价”不可避免地
遭受公众的质疑和批评。

偏差的利益表达，让“拾金求
报”的双方都成为受伤者；乘客有
了不愉快的消费经历，的哥“赔了
夫人又折兵”。消除争议和纠纷的
关键，在于建立新的互动规则。只
有通过明文规定的法律制度规范
失物归还酬金的标准问题，明晰
施报双方权利与义务的边界，类
似的尴尬才会逐渐减少。

@央视新闻：深圳地铁站摆放了
“红雨伞”，下雨时可免费借给乘
客使用。但一年来，地铁借给市
民2000多把雨伞，只还回来70

把，有的站甚至已经没有雨伞
了。
@芒果家小天后：干脆实行刷身
份证借伞制度好了。
@许峰宁：为了一把伞，竟丢掉
做人最起码的诚信。
@王迪：为什么我看到这些报道
一点也不感到奇怪。
@耀世传媒：好借好还，再借不
难。
@律师印象：应该设置为收50元
押金，归还时领回。
@冬天的辣太阳：好的政策大众
的素质跟不上同样实施不了。

我们恨贪官，又拚命报考公
务员；我们骂垄断，又削减脑袋
往高薪单位钻；我们讥讽不正之
风，自己办事却忙找关系。总之，
我们愤怒，不是因为觉得不公
平，而是觉得自己处在不公平中
的不利位置，我们不是想消灭这
种不公平，而是想让自己处在不
公平中的有利位置。这种骨子里
的自私，才是我们真正应该反思
的。 ——— 薛蛮子(微博名人)

不论这个社会怎么样，你都
要把日子过下去；不论未来怎么
样，你都要把日子过下去；重要
的不是抱怨环境，不是担忧未
来，而是即刻做自己喜欢做的，
如果不能做自己喜欢的，那么，
就喜欢自己即刻能够做的。人生
没有什么大道理，唯一要做的：
去做当下能够做的。记住泰戈尔
说的“只有在行动中你能获得永
生”。 ——— 费勇(学者)

有三则与公务接待相关的新
闻映入公众眼帘：一是国家级贫
困县河南省嵩县国土局花超过28

万元订制500箱特供酒，并在2年
内喝完；二是一些街道办年接待
费用超百万，被指三个街镇之和
与香港特区政府相当；三是一些
央企“业务招待费”超亿元。

目光从那一张张被“特供酒”
烧红的脸往上移，看看头上那顶

“国家级贫困县”的帽子，显得格
外触目。当然，经济条件并不是公
务接待合理与否的评判标准，哪
怕是财大气粗的央企，每年过亿
元的“业务接待费”其“震感”并不
比嵩县国土局弱。对比，更是徒增
烦恼，不同软件环境，难有可比
性。

中央“八项规定”、“六项禁

令”之后，一方面是官员大吃大
喝、铺张浪费的典型事件被曝光，
甚至个别顶风大吃大喝的官员遭
到民众“围攻”。以白酒为代表的
高档消费品价格一落千丈，高档
酒楼、食肆受冷遇，公务接待豪华
风似乎得到遏制；另一方面，公务
接待转战单位豪华食堂、秘密高
档会所的新闻频见。同时，从许多
单位公布的财政预算来看，公务
接待费用并没有大幅度下降，多
半属于应景表态，有的不降还升。
从中可见，公务接待治理仍处于
胶着状态，治理之手一旦松开，它
便会从观望状态中归位。

治理公务接待中广泛存在
的泛化、超标、浪费等现象难不
难？委实不易。“酒桌文化”、“饮
食政治”是国人根深蒂固的传

统观念；“接待也是生产力”，公
务接待不仅是政治学，也是经
济学。即或是大型央企、“经济
航母”，在业务接待上一样不能
含糊；公共财政使用、管理、监督
失范，预算外资金暗流汹涌，使得
公务接待治理“牛栏关猫”。如果
阻碍治理成效的成因链条再延
伸，还包括监督虚化、问责弱化等
等。说难也不难，关键在公共管理
者的决心与手腕。

“酒驾”治理就是一个近年来
颇为成功的公共管理个案。据公
安部交管局透露，自2011年5月1

日“醉驾入刑”以来，经过两年的
铁腕整治，“酒驾”行为得到明显
遏制，同比下降42 . 7%，因醉酒驾
驶导致交通事故起数同比也下降
了35 . 2%。除了事故降低，更重大

的成果在于社会观念的转变，喝
酒不开车、开车不喝酒业已成为
社会共识。以此类比，要是拿出治

“酒驾”的决心治理公务接待，种
种痼疾之康复指日可待。

至于治理路径，并不存在
技术盲点，他山之石亦有诸多
镜鉴之处。严格公共财政预算、
取消预算外资金、规范公共财
政使用，从资金上直接限制公
务接待，给大吃大喝“断炊”；微
观上，以精细化管理审查，公务
接待的制度化建设至为关键，
有法可依是一切管理的基础。
体 制 内 的 常 抓 不 懈 的 铁 腕 治
理，辅以政务公开、舆论监督，
让公众参与进来，公务接待正
本清源庶几有望。(原载于《广州
日报》)

新闻：据《焦点访谈》曝光，
目前国内山寨产品泛滥，很多知
名品牌都有伪冒品。旺仔变成

“旺奶”、“雪碧”变成了“雲碧”、
“康师傅”变成“康水傅”等等，而
且也不是所有的牛奶都是特仑
苏，还可能是“特伦特”。(央视)

点评：这是个需要考验眼力
的时代。

新闻：陕西乾县青仁村发生
斗殴，一死两伤，嫌犯开的显示
单位为陕西省纪委的轿车引起
质 疑 。陕 西 公 安 厅 称 ，陕
VHA088克莱斯勒轿车系嫌犯
付某借用朋友的私家车。乾县公
安局此前通报，陕VHA088车主
是陕西省纪委临时工范小勇。
(央视)

点评：一有事就往临时工身
上扣，有没有考虑过临时工的感
受。

新闻：美国加州大学伯克利
分校研究人员检测了32类唇膏
和唇彩，发现所有都含铅、铬、
镉、铝等9种重金属。“这些都很
大众化，来自商场开架化妆品柜
台或化妆品专卖店。”研究人员
提醒，一天用唇膏和唇彩10几次
的人，最好注意减少次数和用
量。(中新社)

点评：一曲《唇膏有毒》将要
红遍大江南北！

新闻：北京出租车调价方案
发布后立刻引发各方热议。有网
友认为，提升出租司机收入本身
无可厚非，但为什么这一成本要
全由乘客买单。方案实施最得意
的是出租公司，份子钱照收，还
安抚了出租司机，唯独亏了消费
者。(中国新闻网)

点评：难道改变的方式只有
提价吗？

只借不还
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